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именно с этих слов чаще всего начинаются торжественные мероприятия, 
посвященные празднованию международного дня учителя. и в эти слова 
вложено все: благодарность за неравнодушие, понимание, поддержку, 
за успехи, за путевку  в жизнь... со слов благодарности началась и 
традиционная церемония награждения премией законодательного 
собрания челябинской области лучших из лучших представителей 
педагогической отрасли.

СпаСибо вам, учителя!

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Челябинская область по праву входит в десятку лучших российских 
регионов по качеству образования. Традиционно Южный Урал и в числе 
лидеров по Уральскому федеральному округу. Депутаты Законодательно-

го Собрания Челябинской области высоко ценят труд учителей, ведь в их руках 
будущее нашей страны – образование наших детей. И я уверен, что южноураль-
ские педагоги делают все, чтобы сегодняшние ребятишки стали достойными 
гражданами Российской Федерации. Они без остатка отдают себя своей 
работе. От всей души благодарю всех учителей за их неравнодушие и 
любовь к детям. 

У
же более десяти лет в област-
ном парламенте действует 
традиция – в канун Междуна-

родного дня учителя проводить цере-
монию награждения лучших педагогов 
Южного Урала. За прошедшие годы 
более 700 учителей были удостоены 
премии Законодательного Собрания 
Челябинской области.

Не стали депутаты изменять тра-
диции и в этот раз. 50 лучших из луч-
ших учителей получили приглашение 

на торжество в областной парламент, 
которое состоялось 4 октября. Геогра-
фия лауреатов премии – от Варны до 
Трехгорного. Награда областного пар-
ламента вручается за высокие дости-
жения, добросовестный и безупреч-
ный труд, высокое профессиональное 
мастерство и за заслуги в развитии 
системы образования Челябинской об-
ласти.

С праздником педагогов поздра-
вил председатель Законодательного 

Собрания Челябинской области Вла-
димир Мякуш (фракция «Единая Рос-
сия»), депутат областного парламента, 
руководитель комитета по информа-
ционной политике Марина Поддубная 
(фракция «Единая Россия»), парламен-
тарий Сергей Буяков (фракция ЛДПР), 
депутат-единоросс Константин Тол-
качев, также к словам поздравления 
присоединился министр образования 
и науки региона Александр Кузнецов.

Начало. Продолжение на стр. 2.

авторитет предСтавительной влаСти

Такая форма работы, безу-
словно, важна. Эффектив-
ность принятия решений 

и качество анализа реализации 
законов, нормативных право-
вых актов многократно по-
вышаются при оперативном 
обмене информацией. Заме-
чательно, что практика такого 
неформального диалога вос-
становлена в Законодательном 
Собрании Челябинской области. 
Возможность ежеквартально в 
открытом формате, с участием 
руководителей областного пар-
ламента, региональных мини-
стерств и ведомств обсуждать 
не только стратегию развития 
Южного Урала, но и тактику 
наших совместных действий 
помогают решать жизненно 
важные проблемы, избегать 
ненужных ошибок и недочетов.

Очевидно, что не все эффек-
тивные решения возможны в 
пределах полномочий органов 
местного самоуправления. По-
нятно, что не все местные осо-
бенности реально учесть, ис-
ходя лишь из статистических 
данных. Вот здесь и срабаты-
вает фактор сотрудничества 
самого близкого уровня власти 
с органами власти региона. Как 
депутат пяти созывов, могу с 
полной ответственностью ска-
зать, что командный подход в 
решении задач, характерный 
для большинства руководите-
лей органов государственной 
власти и местного самоуправ-
ления Челябинской области, 

получает дополнительный 
импульс благодаря силе опыта 
председателя Законодательно-
го Собрания Владимира Мяку-
ша и знанию им ситуации на 
местах. Когда руководитель не 
в теории, не по карте, не по 
биографическим справкам, а в 
жизни и в деле знает свой край, 
своих соратников, говорит с 
ними напрямую – это одна из 
основ доверия и понимания.

Что касается возможности 
обсуждать проблемы и инициа-
тивы с мест, то это, пожалуй, тот 
самый случай, когда практика 

– лучший критерий истины. Мы 
понимаем, что нормативные 
правовые акты и законы долж-
ны создаваться и исполняться с 
одной целью – во благо народа 
нашей страны. Следовательно, 
если мы хотим практических 
результатов, то должны учиты-
вать возможности и особенно-
сти самого близкого к гражда-
нам уровня власти – местного 
самоуправления. Там, где это 
есть, там есть и положительные 
изменения.

Интересны такие совеща-

ния и в том плане, что можно 
узнать опыт наших земляков 
в целом ряде направлений 
деятельности. Примеров из 
Увельского или Саткинского 
районов, Южноуральска или 
Кременкуля довольно много. 
Интересная муниципальная 
практика должна стать об-
щей копилкой идей и успехов. 
Огромный ресурс нашей об-
ласти – экономический, науч-
ный, человеческий – даст на 
порядок больший эффект при 
его применении с максималь-
ным учетом местных особен-
ностей. Одним из путей реа-
лизации такого подхода может 
стать институт агломераций, 
где муниципалитеты с разны-
ми возможностями обладают 
равными правами и решают 
общие задачи при соблюдении 
интересов местного сообще-
ства. Мы рады инвесторам из 
Челябинска, которые строят 
производства в Еткульском 
районе. Обмен опытом и ин-
формацией помогает 
развивать внутриобласт-
ную кооперацию.

Председатель Законодательного собрания Владимир мякуш 
(фракция «единая россия») ПроВел соВещание с 
ПредстаВительными органами местного самоуПраВления 
городских округоВ и мунициПальных районоВ Челябинской 
области. наПомним, Что Подобные ВстреЧи наПраВлены на 
ПоВышение эффектиВности работы ПредстаВительных 
органоВ Власти. они ПроВодятся В областном Парламенте 
регулярно для обсуждения Важных ВоПросоВ местного 
ЗнаЧения, Проблем, обмена мнениями и раЗъяснения 
ноВых норматиВных ПраВоВых актоВ. ПоВестка нынешнего 
соВещания была сформироВана с уЧетом ВоПросоВ, 
ПостуПиВших от уЧастникоВ Предыдущего соВещания.

З
аместитель председателя Законодательного Собрания 
Анатолий Брагин (фракция «Единая Россия») выступил с 
докладом о поправках в федеральном законодательстве, 

касающихся публичных мероприятий. 
На сегодняшний день встречи депутатов различных уровней 

публичной власти с избирателями могут быть как с целью ин-
формирования их о своей деятельности, так и без таковой цели. 
Если встреча депутата проводится с целью информирования 
избирателей о деятельности депутата, то депутат подает пись-
менное уведомление о проведении встречи в администрацию 
губернатора Челябинской области, если публичное мероприятие 
планируется провести на территории, непосредственно прилегаю-
щей к зданиям, в которых размещаются государственные органы 
Челябинской области. Во всех остальных случаях уведомление 
подается в соответствующие органы местного самоуправления, 
перечисленные в законе области о публичных мероприятиях. 
Уведомление подается в срок не ранее 10 и не позднее 5 дней до 
дня проведения встречи. Сами встречи проводятся, как правило, 
в единых специально отведенных органом исполнительной вла-
сти местах. 

Начало. Продолжение на стр. 5.

Игорь МИхайлоВ, 
председатель 

собрания 
депутатов 

Еткульского 
муниципального 

района:
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–В 
этом праздничном зале 

– лучшие представители 
педагогической отрасли, 

– обратился к виновникам торжества 
председатель регионального парла-
мента Владимир Мякуш. – И для 
меня большая честь поздравить юж-
ноуральских педагогов с профессио-
нальным праздником и вручить им 
награду высшего законодательного 
органа Челябинской области. И это 
награда заслуженная. Ведь имен-
но благодаря вам, дорогие учителя, 
Южный Урал входит в десятку луч-
ших регионов страны по качеству 
образования, традиционно наша об-
ласть – на первых позициях в числе 
лучших и по Уральскому федераль-
ному округу. Челябинской области 
есть чем гордиться. У нас создана 
хорошая материально-техническая 
база системы образования, дей-
ствуют различные образователь-
ные направления и проекты, наши 
школьники неоднократно станови-
лись победителями всевозможных 
научных конкурсов и олимпиад. Все 
это – заслуга педагогов. Вы, учителя, 
готовите будущее нашей страны, по-
нимаете, насколько важна ваша не-
простая миссия. Отдаете детям свое 
сердце и душу, порой в ущерб соб-
ственным интересам, личному вре-
мени. От имени депутатского кор-
пуса Челябинской области искренне 
благодарю вас за бескорыстный труд, 
за любовь, которую вы дарите детям. 
Желаю здоровья, успехов, оптимиз-
ма.

Многие из педагогов, которые 
поднимались в этот день на сцену 
за наградой областного парламента, 
признавали: педагогика не просто 
профессия, для настоящего учителя  
это – образ жизни, судьба, которая 
стала настоящей наградой.

Такой наградой учительство стало 
для директора школы № 1 города 
Копейска Анатолия Бароненко. В си-

стеме образования он уже 55 лет. 
О таланте и его любви к профессии 
говорят звания и регалии: Анатолий 
Сергеевич – доктор педагогических 
наук, избранный член-корреспондент 
Международной академии обще-
ственных наук, имеет более ста науч-
ных публикаций. Награжден медалью 
Константина Дмитриевича Ушинского 
и знаком «Почетный работник обще-
го образования». В разные годы из-
бирался депутатом Государственной 
Думы и Законодательного Собрания 
Челябинской области, но от любимой 
профессии никогда не мог отказаться.

– В этом году 50 лет, как я работаю 
директором школы, – заметил лау-
реат премии областного парламен-
та, руководитель школы № 1 города 
Копейска Анатолий Бароненко. – И 
где бы я ни работал, будь то Госду-
ма или областной парламент, всегда 
чувствовал себя в первую очередь 
учителем, всегда считал себя обязан-
ным бороться за улучшение условий 
работы педагогов, за развитие систе-
мы образования.

Владимир Мякуш заверил: боль-
шой вклад, который Анатолий Ба-
роненко внес в развитие педагогики, 
очень ценят в регионе.

– Анатолий Сергеевич – человек 
огромной души, готовый делиться 
со всеми своей жизненной энерги-
ей, который всегда делал все, чтобы 
воспитать в каждом своем учени-
ке достойного гражданина страны, 

– добавил руководитель областного 
парламента. 

За внимание к педагогам депу-
татский корпус от всего сердца по-
благодарила лауреат премии област-
ного парламента Валентина Быкова, 
которая заметила, что такая под-
держка говорит об уважении учи-
тельского труда.

Общий педагогический стаж Ва-
лентины Ивановны – 42 года. Боль-
шую часть своей жизни она посвяти-
ла Дворцу пионеров и школьников 
имени Н.К. Крупской – более 30 лет 
трудилась здесь в должности за-
местителя директора. Признается: 
ни разу в жизни не пожалела, что 
связала свою жизнь с педагогикой, 
ведь трудно себе представить бо-
лее благодарный труд, чем растить 
будущее.

– В педагогическую сферу я при-
шла случайно, – заметила Валентина 
Быкова. – Хотя, говорят, что случай-

ностей в жизни не бывает, всякая слу-
чайность – проявление закономер-
ности. Но, как бы там ни было, судьба 
сложилась именно так. Еще в школе 
была старшей вожатой, после по-
ступила на историко-педагогический 
факультет Челябинского педагогиче-
ского института. Получила высшее 
образование и пришла на работу во 
Дворец пионеров и школьников: сна-
чала работала методистом, а немного 
погодя назначали на должность за-
местителя директора. Свою профес-
сию я очень люблю, вообще считаю 
себя счастливым человеком, ведь я 
всегда занималась любимым делом. 

Дворец пионеров и школьников всег-
да был нашим островком детства, в 
котором замечательные педагоги де-
лали и продолжают делать все, что-
бы юные жители города могли раз-
виваться, расширять свой кругозор, 
получать новые интересные знания. 
Несмотря на то что я сейчас нахожусь 
на заслуженном отдыхе, продолжаю 
поддерживать контакты с людьми, с 
которыми много лет работала бок о 
бок, с детьми, которым дала путевку 
в жизнь, много занимаюсь обще-
ственной деятельностью.

Валентина Ивановна – член прав-
ления Челябинского областного отде-

ления Общероссийского благотвори-
тельного фонда «Российский детский 
фонд», а также благотворительного 
фонда «Будущее Отечество» имени 
Виктора Петровича Поляничко. Как 
сама признается, просто есть потреб-
ность быть полезной людям.

– Именно в этом смысл челове-
ческой жизни, – уверена Валентина 
Ивановна. – Человеку важно не про-
сто чувствовать, а быть уверенным, 
что он кому-то нужен, его помощь 
может быть полезна и значима.

С профессиональным праздником 
педагогов также поздравили и твор-
ческие коллективы Челябинска.

120 Стран мира 
ежегодно отмечают день 
учителя. в россии этот 
праздник перешел в разряд 
государственных в 1965 году.

50 южноуральСких учителей получили приглашение на торжеСтвенный прием в Законодательное Собрание 
челябинСкой облаСти в канун дня учителя. более 700 педагогов были награждены премией облаСтного 
парламента За время ее СущеСтвования.

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

С профессиональным праздником педагогов также 
поздравили и творческие коллективы Челябинска

Окончание. Начало на стр. 1

СпаСибо вам, учителя!

Директор школы № 1 города 
Копейска Анатолий Бароненко

Валентина Быкова – член 
правления Челябинского 

областного отделения 
Общероссийского 

благотворительного фонда 
«Российский детский фонд»

Многие из педагогов, которые поднимались в этот день на сцену за 
наградой областного парламента, признавали: педагогика не просто 

профессия, для настоящего учителя  это – образ жизни, судьба, 
которая стала настоящей наградой
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К
оличество дополнительных 
школьных мест с каждым 
годом становится все больше, 

тем не менее пока органы власти не 
успевают за растущим количеством 
школьников. Только по итогам про-
шлого года прирост детского населе-
ния в школах южноуральской столи-
цы составил 3,6 процента.

Отчасти такой миграционный при-
рост объясняется развивающимися 
новыми микрорайонами. Жилые 
комплексы в Парковом, на Тополи-
ной аллее, в поселке Чурилово растут 
вширь и в высоту, в основном в этих 
микрорайонах проживают молодые 
семьи с детьми. При этом предпо-
лагается, что количество семей в этих 
микрорайонах будет только увели-
чиваться. А потому именно в этих 
микрорайонах, по словам Светланы 
Портье, есть острая необходимость 
строительства новых современных 
школ.

Отчасти проблема школьной до-
ступности в микрорайоне Парковом 
уже решена – в этом году здесь была 
запущена новая школа, проектная 
мощность которой составляет 1175 
учеников. Однако этого все же недо-
статочно, в новом образовательном 
учреждении на сегодняшний день 
учится уже более двух тысяч ребят.

Новая школа – это уникаль-
нейший образовательный центр, 
который имеет многоуровневую, 

многопрофильную и многофункцио-
нальную систему обучения, которая 
характеризуется непрерывностью 
образовательной деятельности и 
реализацией образовательных про-
грамм дошкольного, начального 

общего, основного общего и средне-
го общего образования. Здесь соз-
даны все условия для полноценного 
и всестороннего развития личности 
ребенка.

– На сегодняшний день началось 
строительство школы в еще одном 
развивающемся микрорайоне – 
«Ньютон», – добавила Светлана Пор-
тье. – Готова проектно-сметная доку-
ментация для строительства школы 
в 27-м микрорайоне Северо-Запада. 
Также готова проектно-сметная до-
кументация и уже подана заявка на 
строительство школы в микрорайо-

не Яблоневом. Здесь на строитель-
ство образовательного учреждения 
выделено порядка семи миллионов 
рублей. В общей сложности до 2030 
года планируется построить порядка 
11 современных школ.

Если говорить о ближайшей пер-
спективе, то стоит отметить, что для 
создания дополнительных школьных 
мест в следующем году планируется 
направить из бюджетов всех уров-
ней не менее полутора миллиардов 
рублей. 

Все это планируется сделать в 

рамках партийного проекта «Модер-
низация образования», который на-
правлен на создание современной 
образовательной среды для школь-
ников.

– Однако современная образова-

тельная среда предполагает не только 
строительство школ и оснащение их 
уникальным оборудованием, – доба-
вила первый заместитель министра 
образования и науки Челябинской об-
ласти Елена Коузова. – Это касается 
всей системы образования, которая 
постоянно требует обновления, со-
вершенствования и модернизации с 
учетом постоянно меняющихся за-
конодательных требований.

В числе приоритетных вопросо-

вдля органов власти – обеспечение 
учебниками всех школьников. Как 
обратила внимание Елена Коузова, 
предполагается, что на следующий 
год на эти цели будет выделено 340 
миллионов рублей. Это позволит на 
сто процентов закрыть бюджетную 
потребность в школьных учебни-
ках.

Не на последнем месте вопрос 
транспортной доступности школ.

– Не секрет, что не во всех на-
селенных пунктах Челябинской 
области действуют школы или их 
филиалы, – заметила Елена Коузо-
ва. – Для детей из таких населенных 
пунктов организован подвоз в обра-
зовательные учреждения в соседние 
населенные пункты. На сегодняшний 
день таких ребятишек в регионе пять 
процентов. Отмечу, что требования к 
школьным автобусам очень жесткие. 
Ежегодно из областного бюджета на 
приобретение автобусов выделяет-
ся 100 миллионов рублей. Такая же 
сумма планируется и на следующий 
год. В настоящее время обсуждается 
вопрос о том, чтобы обеспечить цен-
трализованное обслуживание всех 
школьных автобусов за счет одного 
областного предприятия. Пока во-
прос остается нерешенным.

Предусмотрены на следующий 

год для муниципальных образова-
ний и субсидии для предоставления 
компенсации родителям оплаты за 
питание детей в школах. Заявки от 
территорий уже поступили, ни одна 
из них не останется без внимания.

Порядка 60 миллионов рублей 
в следующем году планируется на-
править на проведение капитальных 
ремонтов школ. 

– В текущем году на проведение 
капитальных ремонтов школ было 
выделено всего 11 миллионов рублей, 
в этот раз сумма значительно увели-
чена, что для нас отрадно, поскольку 
ранее серьезное финансирование вы-
делялось только на текущие ремонты, 

– добавила Елена Коузова. – Активно 
решаются вопросы доступной среды, 
эта работа ведется последовательно, 
и не только в школах, но и в детских 
садах, на условиях софинансирования 
из федерального, областного и мест-
ных бюджетов.

Продолжится в следующем году и 
программа по ремонту спортивных 
залов в южноуральских школах. За 
последние три года в рамках партий-
ного проекта «Детский спорт» было 
приведено в порядок 32 школьных 
спортивных зала. В этом году на уча-
стие в программе заявки подали 22 
муниципалитета.

колиЧестВо Челябинских школьникоВ, По ПредВарительным данным, 
уВелиЧилось на шесть тысяЧ ЧелоВек. об этом расскаЗала 
Председатель комитета По делам обраЗоВания Челябинска сВетлана 
Портье на Заседании общестВенного соВета По реалиЗации 
Партийного Проекта «модерниЗация обраЗоВания» В Челябинской 
области, которое состоялось В обраЗоВательном центре № 2.
 В обсуждении обраЗоВательных ВоПросоВ Принимали уЧастие 
Заместитель Председателя Законодательного собрания Челябинской 
области, рукоВодитель комитета По социальной Политике александр 
жураВлеВ (фракция «единая россия»), деПутат областного 
Парламента, координатор Проекта «модерниЗация обраЗоВания» 
олег екимоВ (фракция «единая россия»), а также ПерВый Заместитель 
министра обраЗоВания и науки региона елена коуЗоВа.

модерниЗация обраЗования: принципы уСпешноСти

порядка 11 Современных 
школ будет поСтроено в 
челябинСке до 2030 года.

29,4 миллиона рублей выделено иЗ федерального и 
облаСтного бюджетов на модерниЗацию Спортивных 
объектов. на эти СредСтва планируетСя поСтроить и 
оСнаСтить Современным оборудованием 4 школьных 
Стадиона, капитально отремонтировать 12 Спортивных 
Залов в 12 муниципалитетах.  

203 автобуСа 
было приобретено 
за последние четыре года для 
организации подвоза детей 
в базовые школы;

37 
новых школьных 
автобуСов 
было куплено в этом году.

олег ЕкИМоВ, депутат Законодательного Собрания Челябинской области, 
координатор партийного проекта «Модернизация образования» 
(фракция «Единая Россия»):

В рамках заседания Общественного совета мы проанализировали несколько 
аспектов, подпадающих под механизм партийного проекта «Модернизация об-
разования». Проблемы обеспечения учебниками, подвоза детей к школам, строи-
тельство и приобретение зданий для создания новых учебных мест — все это и 

многое другое крайне важно для доступного качественного образования.
Новая школа в микрорайоне Парковом не случайно выбрана площадкой для про-
ведения Общественного совета — это одно из самых современных образовательных 
учреждений города, в котором применяются уникальные образовательные технологии, 
реализуются передовые методики обучения. 
 В целом можно отметить, что по основным направлениям реализация партийно-
го проекта «Модернизация образования» в текущем году реализуется достаточно 
успешно.

Ирина Яббарова

александр ЖураВлЕВ, заместитель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комитета по социальной 
политике (фракция «Единая Россия»):

Еще пять лет назад трудно было себе представить, что в Челябинске возможно 
открытие такого уникального образовательного центра, который в настоящее 
время действует в микрорайоне Парковом. Новая школа – уникальная площадка, 
на которой дети получают не только качественное образование, но и имеют воз-

можность заниматься дополнительным обучением, развиваться как в творческом, так 
и в спортивном направлении. Ведь при оснащении этой школы применены самые пере-
довые технологии. К сожалению, совсем без трудностей не обошлось, одна из проблем 

– несоответствие отделки некоторых классов требованиям, которые предъявляются к 
оборудованию школ со стороны министерства образования и науки, сейчас все недо-
работки активно решаются. 

Считаю, что таких школ должно быть как можно больше, ведь образование наших 
детей – это вклад в их будущее.

Кроме того, в рамках Общественного совета было уделено внимание еще одному 
важному вопросу – обеспечению школ учебниками. Могу заверить, что на следующий год в областном бюджете заложе-
ны средства, которые позволят нам на сто процентов закрыть потребность наших школьников в учебниках.

Особое внимание в рамках проекта уделяется модернизации сельских школ, на эти цели также выделяются 
бюджетные средства.
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П
о словам депутата регио-
нального парламента Ма-
рины Поддубной, проблема 

развития инфраструктуры чтения на 
Южном Урале стоит очень остро, и это 
несмотря на внешнее благополучие 
этой сферы. Развитие материально-
технической базы библиотек, книжно-
го издательства, торговых сетей – эти 
и многие другие вопросы требуют при-
стального внимания.

Как обратил внимание преподава-
тель Челябинского института культуры, 
кандидат педагогических наук Андрей 
Штолер, Уральский федеральный округ 
по развитию книжных сетей сильно 
проигрывает другим округам. Так, по 
результатам одного из исследований, 
УрФО занимает предпоследнее место 
среди всех федеральных округов по 
количеству книжных магазинов. Мень-
ше их только в Северо-Кавказском фе-
деральном округе, но там и плотность 
населения невысокая.

Также одно из исследований про-
водилось в прошлом году. Анализ учи-
тывал плотность населения и площади 
книжных магазинов более 30 квадрат-
ных метров.

По результатам исследования вы-
яснилось, что в среднем по России 
один книжный магазин приходится на 
55 800 жителей. В самой выгодной 
ситуации находится Магаданская об-
ласть, здесь один магазин приходится 
на 6 771 жителя. В Москве на один 
книжный магазин приходится 55 ты-
сяч человек. В Челябинске обеспечен-
ность книжными полками составляет 
1 магазин на 105 тысяч человек. 

– Получается, что наш регион силь-
но проигрывает общероссийскому по-
казателю, – заметил Андрей Штолер. 

– И говорить о какой-то доступности 
в этом случае сложно. Если характе-
ризовать в целом развитие книжной 
торговли, то в Челябинской области 
присутствует порядка 20 книжных 
магазинов, в том числе крупная фе-
деральная сеть «Читай-город», мага-
зины которой работают не только в 
Челябинске, но и в Магнитогорске и 
Миассе. Действует местная сеть «Ин-
терсервис», ее магазины открыты в 
Челябинске и Озерске. Есть относи-
тельно независимые книготорговые 

структуры, а также структуры, реали-
зующие книги на заказ. Однако нель-
зя однозначно сказать, что в нашем 
городе есть книжная инфраструктура. 

Несмотря на распространенное 
мнение о том, что будущее за элек-
тронной книгой, по словам специали-
стов, пока это направление не сильно 
развито. По имеющимся данным, в 
России этот рынок занимает лишь три 

процента от всех продаж в Интернете. 
Объем денежного оборота в данном 
случае составляет порядка пяти мил-
лиардов рублей. При этом лишь пять 
процентов граждан заявили о том, 
что готовы платить за электронный 
контент, но большинство россиян 
предпочитает искать бесплатный 
способ получения литературных про-
изведений.

БиБлиотечный Бум
Если говорить о бесплатном спосо-

бе получения литературного контента, 
то библиотеки по-прежнему остаются 
наиболее популярными среди чита-
телей. Именно они занимают особое 
место в инфраструктуре чтения и на-
прямую влияют на читательскую ак-
тивность. На это обратила внимание 
директор Челябинской областной пу-
бличной библиотеки Наталья Диская.

– Наиболее развита книжная ин-
фраструктура в библиотеках Москвы и 
Санкт-Петербурга, – прокомментиро-
вала руководитель публичной библио-
теки города. – Челябинская область в 
данном случае находится на седьмом 
месте.

На сегодняшний день на Южном 
Урале действует 845 библиотек, по 
сравнению с 2014 годом их количество 
заметно сократилось. При этом число 
читателей, наоборот, стало больше.

– Люди стали возвращаться в библи-
отеки, – убеждена Наталья Диская. – Во 
многом благодаря тому, что учрежде-
ния активно привлекают к себе читате-
лей: проводят различные мероприятия, 
организовывают необычные акции. 
Только за прошлый год в общей слож-
ности по России библиотеками было 
проведено около четырех миллионов 
мероприятий, 16 миллионов человек 
посетили библиотеки. 

С тем, что библиотеки играют се-
рьезную роль в развитии инфраструк-
туры, согласен член совета Обще-
ственной палаты Челябинской области, 

председатель Общественного совета 
при министерстве культуры региона 
Борис Мизрахи. 

– Однако библиотеки должны ме-
нять свой формат работы, в котором 
они привыкли действовать на протя-
жении многих десятилетий, – добавил 
Борис Мизрахи. – Необходимы новые 
формы взаимодействия с детьми и 
молодежью. Немалую степень участия 
в этом процессе должно принимать и 
государство: библиотекам необходима 
солидная государственная поддержка. 
Считаю, что государственную под-
держку должны получать и книготор-
говые организации. Возможно, стоит 
задуматься об установлении для них 
статуса социально ориентированного 
бизнеса, льготного НДС. Это позволит 
им развиваться, реализовывать хо-
рошую литературу по доступной цене. 
Я согласен с тем, что количество чи-
тающих людей растет, но сейчас много 
литературы, которую сложно назвать 
по-настоящему хорошей. Молодежь 
в основном читает псевдофантастику, 
мистические произведения, по кото-
рым снимаются популярные сериалы. 

Но развивающей литературы, которая 
помогла бы молодым людям ориен-
тироваться в жизни, чему-то научить, 
помочь понять жизнь, ее философию, 

– вот таких книг не достаточно. 
Обсуждая проблемы инфраструк-

туры чтения в Челябинской области, 
участники круглого стола пришли 
к выводу, что на сегодняшний день 
книжная продукция не отражает 
в достаточной степени социально-
культурный и экономический потен-
циал региона. Причин много, и они 
требуют тщательного анализа, поиска 
путей решения. По результатам кру-
глого стола его участники рассмотре-
ли проект резолюции. Как обратила 
внимание парламентарий Марина 
Поддубная, все поступившие предло-
жения обязательно будут проработа-
ны и учтены при формировании ито-
гового документа. Основная цель, по 
мнению парламентария, сделать все, 
чтобы выработать межведомствен-
ное взаимодействие, направленное 
на развитие инфраструктуры чтения 
в регионе.  

колиЧестВо Читающих россиян растет. однако каЧестВо книг, которыми 
интересуются Читатели, нередко ВыЗыВает сомнение. о том, как 
ЗаинтересоВать людей хорошей литературой, гоВорили на круглом 
столе «соЗдание инфраструктуры Чтения В регионе ЧереЗ раЗВитие 
государстВенно-Частного ПартнерстВа», который Прошел В конце 
Прошлой недели В Законодательном собрании Челябинской области. 
В диалоге Принимали уЧастие деПутат областного Парламента, 
Председатель комитета По информационной Политике марина 
Поддубная (фракция «единая россия»), рукоВодитель Челябинской 
ПублиЧной библиотеки наталья диская, Член общестВенной Палаты 
региона, рукоВодитель общестВенного соВета При министерстВе 
культуры Челябинской области борис миЗрахи, а также ПредстаВители 
книжных магаЗиноВ, иЗдательстВ, союЗа Писателей россии.

«чтение книг воЗвращаетСя в нашу жиЗнь»

Марина Поддубная, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель 

комитета по информационной политике 
(фракция «Единая Россия»):

С точки зрения законодательства важно уделять внимание всему, что спо-
собствует просвещению и развитию человека, а чтение – это деятельность 
человека, которая развивает ум, интеллект, это возможность познания себя. 

И, пожалуй, правильно мнение о том, что не читающий человек не развивается.
В ходе круглого стола звучали самые разные вопросы. Так, обсуждались во-

просы развития книжных магазинов, электронных книг. Кроме того, прозвучала 
проблематика краеведения, что также напрямую отражает степень развития 
инфраструктуры чтения в регионе.

По итогам круглого стола мы приняли проект резолюции, но обращаю вни-
мание, что он будет дорабатываться. Все предложения, которые были 
озвучены и приняты в ходе обсуждения, обязательно войдут в качестве 
рекомендаций в итоговый вариант резолюции.

по результатам исследований, 
в россии регулярно читают 

35 млн человек.

по реЗультатам иССледования книгопотребления 
СреднеСтатиСтичеСкий роССиянин тратит на 

медиапотребление больше 9 чаСов еженедельно. 
но лишь 9 минут иЗ этого объема времени уходит 

на чтение книг.

У
казом президента РФ Владимира Путина от 10 сен-
тября 2017 года председатель комитета по аграрной 
политике Александр Берестов награжден орденом 

Дружбы за заслуги в развитии агропромышленного ком-
плекса и многолетнюю добросовестную работу. Награду 
Александру Берестову вручил полномочный представитель 

президента РФ в УрФО Игорь Холманских.
Александра Берестова поздравил председатель Законода-

тельного Собрания Владимир Мякуш: «Поздравляем нашего 
коллегу Александра Павловича Берестова с государствен-
ной наградой. Вот уже несколько созывов он избирается 
депутатом Законодательного Собрания, имеет опыт работы 
в Государственной Думе. Александра Берестова отличает от-
ветственный, профессиональный подход к решению проблем 
агропромышленного комплекса. Проблемы села ему хорошо 
знакомы. Александр Павлович успешно совмещает депутат-
скую деятельность с руководством крупным агропредприя-
тием».

алекСандр береСтов награжден орденом дружбы

Сотрудники Объединенного  государственного архива Челябинской области стали победителями 
IX  издательского конкурса «Южноуральская книга - 2017»

Председатель комитета По аграрной Политике 
александр берестоВ награжден орденом дружбы. 
рукоВодстВо Законодательного собрания и коллеги 
По деПутатскому корПусу ПоЗдраВили деПутата 
с государстВенной наградой.

Ирина Яббарова
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Н
едавно четверо юных южно-
уральцев – Кристина Ватоли-
на, Савва Заика, Елена Хаси-

пова и Александр Ширяев – вернулись 
с молодежного мирового чемпионата 
по шашкам, проходившего в Болгарии. 
Кристина и Савва завоевали золотые 
медали, Елена – серебряную, Алек-
сандр в своей возрастной категории 
также стал обладателем титула «чем-
пион мира». 

– В шашках мне помогает само 
удовольствие от игры, – делится се-
кретом успеха 11-летний Александр. 

– Правда, на чемпионате мира в Бол-
гарии пришлось приложить усилия. 
Конкуренция там серьезная. В послед-
нем туре я выиграл, но все решало 
количество очков: кто займет первое 
место, кто – второе, а кто – третье. У 
меня по дополнительным критериям 
оказался наивысший балл.

Не умаляя личных заслуг юных ша-
шистов, все же отметим, что любая 
победа – только вершина айсберга, 
должна быть достаточно прочная 
основа.

– Челябинск сегодня один из ве-
дущих центров России в подготов-
ке спортсменов по шашкам, – под-
тверждает Антон Беликов, главный 
тренер сборной Челябинской области 
по шашкам, старший тренер челябин-
ской школы олимпийского резерва по 
шахматам и шашкам № 9. – В этом 
виде спорта у нас давно устоявшиеся 
традиции. Происходит смена поколе-
ний, появляются новые чемпионы. 

И новоиспеченные чемпионы, 
несмотря на октябрьскую непогоду, 
дружно появились к началу торже-
ственной церемонии поздравления. К 
сожалению, метеоусловия помешали 
приехать из Чебаркуля Кристине Ва-
толиной. А ведь буквально накануне, 
после успешного участия в юношеском 
первенстве мира, 14-летняя Кристина 
стала серебряным призером чемпио-
ната России по шашкам среди мужчин 
и женщин. В связи с этим председатель 
Законодательного Собрания Владимир 
Мякуш поручил своему заместителю 
Александру Журавлеву, в чей избира-
тельный округ входит Чебаркульский 
район, организовать в самое ближай-
шее время чествование спортсменки 
в Чебаркуле. 

Между тем слова, сказанные спи-
кером областного парламента в адрес 
присутствующих чемпионов, в полной 
мере относятся, конечно, и к Кристине. 
А потому с удовольствием их пере-
даем.

– Мы чествуем наших молодых по-
бедителей, которые прославляют не 
только Челябинскую область, но и Рос-
сийскую Федерацию. Завоевать звание 
чемпиона мира не так-то просто, это 
выдающийся результат, тем более в 
такие юные годы, – отметил Владимир 
Мякуш. – Прежде всего хочу поблаго-
дарить наших чемпионов за то, что 
они ведут здоровый образ жизни, сво-
им примером пропагандируя занятия 
спортом. Ваши нынешние спортивные 
успехи – это только начало спортивной 
карьеры, вся жизнь впереди. Конеч-
но, в становлении вас как спортсме-
нов большую роль играют тренеры-
наставники. Как и родители, которые 
всегда переживают за вас, радуются 
вашим успехам и гордятся вами, как 
гордится весь Южный Урал. От имени 
депутатов Законодательного Собрания 
благодарю вас. Я уверен, что вы еще не 

раз себя проявите, оправдав ожида-
ния южноуральцев. Пусть ваша жизнь 
будет наполнена рекордами, побе-
дами. А они, конечно, достаются не 
без труда. Ведь каждую победу нужно 
добывать старанием, рвением, всеми 
теми свойствами характера, которые 
присущи великим спортсменам. 

После торжественных слов, вруче-
ния благодарственных писем и памят-
ных подарков встреча перешла в русло 
неофициального диалога. Например, 
вице-спикер областного парламента 
Александр Журавлев признался, что 
в свое время в школе и сам любил 
играть в шашки и даже ... в «чапаева».

– Тоже полезная игра, – сказал 
Александр Леонидович и, заметив 
улыбки молодых чемпионов, поспе-
шил привести аргументы: – В ней 
нужна сноровка, скорость реакции, а 
главное – знание геометрии. Исклю-
чительно в качестве разрядки между 
тренировками...

Антон Беликов согласился, что, дей-
ствительно, на занятиях дети могут 
придумывать различные игры на до-
ске, в этом ограничений нет. 

Между тем Владимир Мякуш на-
помнил присутствующим, что на про-
тяжении нескольких лет в школах 
Челябинской области реализуется пар-
тийный проект «Шахматный всеобуч», 
в то время как шашки оказались не то 
что забытыми, но стоящими особня-
ком. И для популяризации и повыше-
ния престижа этого вида спорта можно 
было бы запустить подобный проект.

– Разработайте предложение, – ре-
комендовал Антону Беликову пред-
седатель Законодательного Собрания. 

– Принимаем решение – учредить 
полноценный партийный проект. Для 
начала создадим координационный 
совет, проработаем вопросы с соот-
ветствующими областными структу-
рами...

Отметим, от названия «Шашечный 
всеобуч» для будущего проекта, дабы 
не повторяться, решили отказаться. 
Придумать оригинальное название 
поручили молодым чемпионам. 

Александр Патритеев.
Фото Людмилы Потаповой

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

В Челябинской области большое внимание уделяется развитию детского 
спорта, особенно это касается ряда партийных проектов, которые реали-
зуются в регионе. Более того, сегодняшняя встреча с юными чемпионами 

мира способствовала рождению новых идей. В частности, идеи учредить пар-
тийный проект, связанный с развитием шашек на Южном Урале. Действительно, 
наша область известна своим проектом «Шахматный всеобуч», получившим 
популярность далеко за ее пределами. Шашки оставались немного в стороне. Это 
упущение мы решили исправить. Не секрет, что шашки – один из наиболее 
доступных видов спорта, и наверняка дети им увлекутся, если будет органи-
зован всеобуч по шашкам в школах Челябинской области.

расПространено мнение, будто шашки не настолько серьеЗная игра, как 
некоторые другие, где также ПрисутстВует клетоЧная доска. Здесь Все 
фигуры одинакоВы, и каждая одинакоВо «ходит», Пока, конеЧно, 
не Выбьется В «дамки». но если рассуждать логиЧески, то ПоЧему В этом 
слуЧае луЧшие игроки В шашки ПолуЧают ЗВание гроссмейстероВ, 
а сама игра ПредстаВлена на уроВне мироВого ЧемПионата, 
Победителей которого ЧестВует и благодарит лиЧно сПикер областного 
Парламента? так, накануне Председатель Законодательного собрания 
Владимир мякуш ПоЗдраВил юных ЧемПионоВ и ПриЗероВ ПерВенстВа 
мира По шашкам – ВосПитанникоВ Челябинской школы олимПийского 
реЗерВа – и Положил наЧало ноВому Проекту. 

шашки делают ход конем

наша справка
шашки – древняя игра
Достоверных сведений об изобретении шашек история не сохранила. Наибо-

лее древние изображения игроков за игрой, определяемой как вариант шашек, 
имеются еще в памятниках Древнего Египта. Народам, населявшим территорию 
нынешней России и прилегающие регионы, шашки были известны еще в III 
веке. Игра в шашки была широко распространена на территории всей Европы в 
средние века и эпоху Возрождения. 

После торжественных слов, вручения благодарственных писем 
и памятных подарков встреча перешла в русло неофициального диалога

николай бурМатоВ, председатель собрания 
депутатов Саткинского муниципального района:

Такой формат работы с председателями со-
браний депутатов очень удобен и комфор-
тен для руководителей представительных 

органов власти.
При этом важно отметить, что у нас есть воз-

можность самим формировать повестку совеща-
ний, поскольку мы заранее обозначаем те темы, 
которые наиболее интересны. И на совещание 
в Законодательное Собрание Челябинской об-
ласти приглашаются руководители министерств 
и ведомств, к которым у нас есть вопросы либо 
предложения. Это очень важно, так как у предсе-
дателей собраний депутатов есть возможность из первых уст узнать наиболее 
актуальную информацию, какие-либо изменения в законодательной базе, за-
дать свои вопросы, озвучить предложения.

Кроме того, такой формат работы позволяет председателям собраний 
депутатов обмениваться межмуниципальным опытом. Ведь ряд вопросов и 
проблем у территорий схожи и всегда интересны пути решения тех или иных 
задач у коллег из других муниципальных районов. Понятно, что руководители 
представительных органов власти территорий, которые граничат между собой, 
постоянно поддерживают деловые контакты, чего не скажешь о муни-
ципалитетах, которые расположены далеко. Поэтому такая совместная 
площадка для общения, безусловно, очень полезна и эффективна.

Н
а территории Челябинской 
области такие единые спе-
циально отведенные или 

приспособленные места определены 
постановлением правительства Челя-
бинской области.

Встречи депутатов с избирателями 
без цели информирования о своей дея-
тельности проводятся в помещениях, 
специально отведенных местах, а также 
на внутридворовых территориях при со-
блюдении ряда условий. В соответствии 
с федеральным законодательством для 
проведения таких встреч депутата с из-
бирателями органами местного само-
управления определяются специально 
отведенные места, а также определяет-
ся перечень помещений, где будут про-
водиться встречи депутатов с избирате-
лями, и порядок их предоставления. 

Анатолий Брагин обратил внимание 

участников совещания на необходи-
мость принятия таких муниципальных 
правовых актов.

Следующий вопрос совещания 
касался итогов реализации приори-
тетного проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» в 2017 году 
и задачах на 2018 год. Как отметил 
депутат Александр Мотовилов (фрак-
ция «Единая Россия»), Челябинское ре-
гиональное отделение партии «Единая 
Россия» реализует 26 партийных про-
ектов, сформированных по наказам 
избирателей. В 2017 году все местные 
партийные отделения активно вклю-
чились в эту работу. В качестве лидера 
выделяются три отделения, которые 
все проекты ведут на отлично, - это 
Советское, Южнуральское и Увельское. 
Главный критерий оценки – работа 
с общественностью, создание обще-
ственных групп контроля. То есть ра-

бота ведется с учетом мнения пожела-
ний людей, высказанных на встречах, 
общественных сходах, будь то рекон-
струкция малых форм, асфальтиро-
вание дорог, реконструкция двора, 
ремонт Дома культуры, больницы, са-
дика. Пока только 25% местных отде-
лений работают по такой системе. Вто-
рой критерий оценки – качественная 
работа с исполнительными органами 
власти, министерствами. Необходимо 
готовить качественную экспертизу 
проекта, проектно-сметную докумен-
тацию.

На совещании также прозвучали 
вопросы организации внешнего му-
ниципального финансового контроля, 
расчета арендной платы за земельные 
участки, а также были озвучены итоги 
декларационной кампании 2016 года в 
отношении лиц, замещающих муници-
пальные должности.

авторитет предСтавительной влаСти
Окончание. Начало на стр. 1.

Владимир Мякуш 
поздравляет Савву Заика
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Александр Патритеев.

раБота на местах – 
самая важная

– Игорь Викторович, вы возглавляете 
депутатскую фракцию КПРФ в Законо-
дательном Собрании. Расскажите, чем 
сегодня живет фракция, как она взаимо-
действует в стенах областного парла-
мента с другими политическими силами. 

– В Законодательном Собрании отношения 
со всем депутатским корпусом выстраиваются 
в деловом, конструктивном ключе. Здесь есть 
и отклик, и взаимопонимание, и взаимовыруч-

ка. Наша фракция представлена в ряде коми-
тетов областного парламента, мы участвуем в 
обсуждении законопроектов, которые готовятся 
к принятию, и еще на начальной стадии вносим 
свои предложения. 

Естественно, основная депутатская работа 
проводится не столько в стенах парламента, 

сколько в территориях Челябинской области. Ра-
бота на местах – самая сложная и самая важная, 
потому что в живом общении с жителями мы 
получаем не препарированную информацию, со-
держащуюся в статистических отчетах, а реаль-
ные жизненные примеры того, что происходит 
в муниципальных образованиях. Ведь решение 
многих проблем требует именно личного уча-
стия.

В неделю ко мне на прием как к депутату за-
писывается порядка 30 – 40 человек с разными 
проблемами, начиная с вопросов выделения 
жилья нуждающимся, предоставления земель-
ных участков льготным категориям граждан, 
работы общественного транспорта. 

– На ваш взгляд, такая форма работы 
коммунистической партии, как проведе-
ние митингов, протестных акций, сегод-
ня может быть эффективна в решении 
проблем? 

– Во-первых, это дает возможность привлечь 
к теме внимание СМИ. Во-вторых, этим мы пыта-
емся подтолкнуть власти к решению проблемы. 
В прошлом году мы провели большой митинг по 
гаражным кооперативам, когда городская дума 
вдруг решила в несколько раз увеличить для 
них земельный налог. Мы объединили гараж-
ные кооперативы, вышли на митинг, приняли 
резолюцию с требованием к гордуме отменить 
постановление, собрали подписи. В результате 

решение действительно было отменено. Так что 
эффективность акций налицо. 

«мы сделаем выводы…»
– Вы неоднократно говорили о том, что 

в обществе высок запрос на социальную 
справедливость. Какие законопроекты 
готовятся коммунистической партией, 
чтобы этот запрос удовлетворить?

– Здесь основной законопроект, который 
уже не в первый раз вносится КПРФ в Госу-
дарственную Думу, – о прогрессивной шкале 
налогообложения. Сегодня в России человек, 
зарабатывающий, грубо говоря, миллион в 
день, и рабочий, получающий 15 тысяч в месяц, 
отчисляют одинаковый процент налога – 13 
процентов. Поэтому введение прогрессивной 
шкалы налогообложения, на мой взгляд, по-
зволит все это несколько уравнять. В любой 
капиталистической стране мира именно госу-
дарство устанавливает определенные границы, 
именно государство контролирует все экономи-
ческие процессы. Например, в Швеции, в Норве-
гии (где, можно сказать, полусоциалистический 
уклад) законодательно регулируется даже мак-
симальный процент прибыли для предприятий. 
Делается это для ограничения необоснованного 
роста цен. Таким образом государство регламен-
тирует экономические процессы внутри страны 
и отталкивается в первую очередь от своих на-
циональных интересов. 

В Прошлую Пятницу В гостях у «большой 
редакции» ПобыВал рукоВодитель фракции 
кПрф В Законодательном собрании, ПерВый 
секретарь Челябинского областного 
отделения коммунистиЧеской Партии 
российской федерации игорь егороВ. 
конеЧно, журналисты не могли обойти 
стороной тему 100-летия октябрьской 
реВолюции, тем более Что до официальной 
даты остается меньше месяца. однако 
большинстВо ВоПросоВ Все-таки касалось 
не дел даВно минуВших дней, 
а сегодняшней деятельности Партии 
на региональном уроВне. 

вСтреча С «большой редакцией»

В 
этом году в проект «Городская 
среда» в Миасском вошло че-
тыре масштабных объекта – 

группа дворов, которые охватывают 
12 многоквартирных жилых домов, а 
также общественная территория про-
тяженностью около одного километра. 
Действительно, масштабно для не-
большого села, и на первоначальном 
этапе здесь имело место некоторое 
отставание от общих темпов реали-
зации проекта в регионе. Но, кажет-
ся, сама погода в последнюю неделю 
благоволила тому, чтобы наверстать 
упущенное. В том, что местные власти 
и подрядчики воспользовались этой 
возможностью, конечно, нужно было 
убедиться воочию и в общении с жи-
телями. 

Вот один из объектов – двор, объе-
динивший сразу три жилых дома, два 
из которых – по улице Советской, один 

– по улице Ленина. Показательный 
пример в том плане, что в обсуждении 
с жильцами необходимо было найти 
компромисс между автолюбителями, 
нуждающимися в местах для стоянки 
машин, и пешеходами. Компромисс 
нашли – проезжую часть оборудова-
ли специальными «карманами» для 
автомобилей, которые теперь рас-
положились во дворе более укромно. 
И в целом работы по укладке асфаль-
та завершены, дело за земляными 
работами, за уборкой строительного 
мусора, за благоустройством как тако-
вым. Например, требуется обустроить 
детский игровой городок. Вот только 
отдельные жильцы беспокоятся, что 
всего этого не произойдет, по крайней 
мере, до наступления холодов. 

– Я боюсь, что, заасфальтировав 

дорогу, рабочие разъедутся, – вы-
сказывает опасения Валентина Чер-
нявских. – Вот смотрите, выхожу из 
подъезда – кирпичи, земля комьями, 
скамейка в стороне.

– Не волнуйтесь, Валентина Влади-
мировна, никто не разъедется, как вы 
сказали, все восстановят, – заверяет 
Константин Захаров. – В таком виде 
двор не останется, строительный му-
сор уберут, благоустройство завершат 

и детскую площадку, конечно, не по-
теснят. 

– Это несложные работы, – под-
тверждает Вадим Воробей. – Перво-
очередным делом была укладка ас-
фальта, установка бордюров.

– Обязательно следите, как будут 
выполняться работы, – обращается 
вице-спикер областного парламента 
ко всем собравшимся жильцам. – В 
каждом дворе, где реализуется проект, 
установлен информационный стенд, 
на котором указаны номера телефо-
нов местного отделения партии «Еди-

ная Россия», Единого федерального 
call-центра, и если заметите наруше-
ния, сразу же звоните, информируйте 

– меры будут приняты оперативно...
В свою очередь жители и сами не 

намерены остаться в стороне.
– Узнав о проекте «Городская сре-

да», мы решили принять в нем участие, 
помогали советом в благоустройстве, 
в том, как правильно расположить 
детскую площадку, парковку, в общем, 
были в курсе всех событий, – рассказы-
вает Нина Леонтьева. – Проект называ-
ется «Городская среда», и мы действи-

тельно приблизились к статусу города, 
почувствовали себя комфортнее. Да, на 
сегодняшний день работы еще не за-
вершены. Поэтому на общем собрании 
мы и хотим обсудить главный вопрос – 
благоустройство двора. Жители готовы 
подключиться.

Вице-спикер областного парла-
мента и руководитель проекта «На-
родный контроль» посетили все объ-
екты «Городской среды» в Миасском, 
уделяя внимание каждой детали, и в 
завершение подвели предваритель-
ные итоги. 

– Насколько оцениваете объем вы, 

полненных работ? – поинтересовался 
Константин Захаров у Вадима Воро-
бья. 

– На сегодняшний день выше 80%. 
Примерно 85%.

– Согласен. Муниципальным вла-
стям следует с самым серьезным вни-
манием отнестись к завершающей 
стадии работы, не допуская ухудше-
ния качества. Срок сдачи – 15 октября, 
и нам еще предстоит сюда приехать.

– Действительно, подрядчику нуж-
но привлечь максимальное количе-
ство работников, чтобы недочеты, ко-
торые портят общий вид, устранить. 

октябрь уж настуПил, и В большинстВе мунициПальных обраЗоВаний 
Челябинской области ЗаВершены работы По благоустройстВу В рамках 
Партийного Проекта «городская среда». между тем В селе миасском 
красноармейского района они только блиЗятся к финальной стадии. 
а Потому реалиЗация Проекта Здесь ПоПала Под Пристальное 
Внимание деПутатоВ Законодательного собрания. Ведь тоЧку нужно 
ПостаВить до 15 октября и При этом не Потерять В каЧестВе. 
В Понедельник с рабоЧим ВиЗитом В территории ПобыВали Вице-сПикер 
областного Парламента константин ЗахароВ (фракция «единая 
россия») и рукоВодитель Проекта «народный контроль» Вадим Воробей.  

константин ЗахароВ, заместитель 
председателя Законодательного Собрания 

Челябинской области (фракция «Единая Россия»):
Жители в целом позитивно оценивают работы, проведенные в Миасском в 
рамках проекта «Городская среда». Один из ярких примеров благоустрой-
ства – недавно оборудованная стоянка для автомобилей, отнесенная от 

жилого сектора, хотя на ее месте прежде был пустырь. В свою очередь, где раньше 
стояли машины, теперь жильцы могут разводить палисадники, создавать зеле-
ные зоны прямо под окнами. Так и должны решаться вопросы – при согласовании 
с жителями, которые четко указывают, что и где должно быть. Таким образом, в 
Красноармейском районе работы по проекту завершаются. Рассчитываем на то, 
что к 15 октября все работы будут закончены, а главное – с высоким ка-
чеством. А чтобы не допустить ухудшения качества работ, мы обязательно 
приедем на прием объектов.

Игорь Егоров (фракция КПРФ)
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миаССкое: не быть в отСтающих

В Миасском нашли компромисс между 
пешеходами и автолюбителями 

К. Захаров,  А. Казанцев и В. Воробей обсудили с жителями 
итоги благоустройства села
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Ирина Яббарова. Фото предоставлены Ю.Костиковой

2017-й – год экологии

как добратьСя

чем ЗанятьСя

пещера СугомакСкая 
и оЗеро Сугомак

СтатуС памятника природы 

СугомакСкая пещера получила 

в декабре 1985 года. находитСя 

пещера на территории города 

кыштыма, на воСточном Склоне 

горы Сугомак на раССтоянии чуть 

больше одного километра от 

одноименного озера и в пяти 

километрах к западу от кыштыма. 

доСтопримечательноСти

О
дна из наиболее известных и популярных досто-
примечательностей здешних мест – гора Сугомак, 
с вершины которой открываются красивые виды 

на Уральские горы, города Кыштым, Касли, Озерск. 
Кстати, именно название горы и дало название пещере, 

которая состоит из трех гротов. Первый грот – привходовой. 
В нем светло от попадающего снаружи света. Во второй грот 
слева ведет щель. Чтобы сюда попасть, надо немного про-
ползти. Он самый большой, а зимой еще и самый теплый.

Что касается третьего грота, то сюда можно попасть толь-
ко по веревке, спустившись в четырехметровый колодец, 
который находится в левой части второго грота. Это нижний 
этаж двухэтажной пещеры.

Общая длина ходов Сугомакской пещеры, образовав-
шихся по трещине, составляет 123 метра, глубина по раз-
ным данным – от 9 до 15 метров.

Интересно, что существуют легенды, будто здесь есть 
тайные подземные ходы, которые проложены через всю 
пещеру и по ним можно дойти до Кыштыма.

Также недалеко от пещеры бьет родник Марьины слезы. 
По легенде, это не что иное, как слезы девушки Марьи, 
которая оплакивала своего любимого. По словам местных 

жителей, а также туристов, которые здесь бывали, вода в 
роднике чистая и приятная на вкус.

Известна и еще одна красивая легенда – о Сугомаке и 
Егозе, которая гласит, что когда–то, очень давно, молодой 
башкир по имени Сугомак встретил стройную красавицу 
Егозу из враждебного башкирского рода. Молодые люди 
полюбили друг друга, но представители родов и слушать 
ничего не хотели об их союзе. А потому Сугомака приковали 
цепью к тяжелой колоде, а Егозу увезли в горы и спрятали 
там. Но сила любви была настолько велика, что Сугомак 
разорвал свои цепи, нашел в горах Егозу. Влюбленные 
сбежали и стали жить вдвоем вдали от родственников. 
Однако они глубоко переживали, что принесли столько 
бедствий своим родным, поэтому обратились к своим бо-
гам и сказали, что готовы пожертвовать собой, но за это 
боги должны принести башкирскому народу мир и счастье, 
а их влюбленные сердца соединить навечно. Боги услыша-
ли влюбленных: среди башкир снова воцарился мир, но 
Сугомак и Егоза превратились в две стоящие рядом горы. 
С тех пор пара вечно неразлучна и оплакивает свою неудав-
шуюся любовь. Их слезы наполнили озеро, которое назвали 
именем Сугомака.

П
осетить гроты пещеры, забраться на одноименную гору, насладиться кра-
сотой природы – сюда едут за новыми и незабываемыми впечатлениями 
и возможностью отдохнуть на берегу красивого озера. А еще здесь можно 

покататься на тюбингах зимой, побродить в тишине местных лесов. Кстати, рядом 
с входом в пещеру растет довольно большая береза, на ветках которой повязаны 
цветные ленточки. Кто-то просит любви, кто-то – благополучия, кто-то загадывает 
желание.

К слову, во время поездки в пещеру и на озеро Сугомак можно посетить и город 
Кыштым, который богат на достопримечательности. Так, здесь расположены руины 
старого динамитного завода, а еще можно побывать на шахте Слюдорудника или 
увидеть скалы Дракон и Чертов Зуб.

И
з Челябинска нужно ехать на автомобиле по Свердловскому тракту, затем по-
вернуть на Аргаяш и, проехав через него, двигаться до Кыштыма. Затем ав-
томобилистам нужно проехать от Кыштыма несколько километров в сторону 

Слюдорудника. О близости пещеры вас предупредит информационный щит, который 
находится справа от дороги. От него – не более 700 метров по грунтовой дороге. 

Добраться до здешних мест можно и на общественном транспорте. Из Челя-
бинска до Кыштыма регулярно ходят автобусы. Правда, путь города до пещеры 
придется преодолеть уже самостоятельно.

Вход в пещеру

На самой вершине горы  
прекрасно видно город 

Кыштым и озеро Сугомак

Вид на гору Сугомак 
с горы Егоза

Пещера Сугомакская небольшая, но уни-
кальна тем, что залегает в твердом бело-
полосчатом мраморе. Трудно себе пред-
ставить, но когда-то своды пещеры были 
светлыми за счет мрамора. Долгое время 
она считалась самой длинной пещерой Урала 
в мраморах. Однако в начале 2000-х годов в 
Кизильском районе была найдена и описана 
пещера Сальникова, которая оказалась на де-
вять метров длиннее Сугомакской.

Что касается озера, то оно статус памят-
ника природы получило в октябре 1987-го. 
Вода в нем чистая и прозрачная. Кстати, оно 
служит питьевым источником Кыштыма. 
Озеро это проточное. Через него протекает 
река Сугомак.
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Ответы:

сканвОрд

детская библиотека № 7 Челябинска органиЗоВала 
ПраЗдник «ты родился, Чтобы стать сЧастлиВым», 
ПосВященный 65-летию иЗВестной южноуральской 
Поэтессы нины ПикулеВой. мероПриятие стало 
Частью литературного цикла, который на 
Протяжении многих лет ПоддержиВает деПутат 
Законодательного собрания Челябинской области, 
акционер и Председатель соВета директороВ груППы 
ЧтПЗ александр федороВ (фракция «единая россия»).

П
роект «Праздник слова» реализуется библиотекой с 
2009 года и представляет собой встречи читателей 
с известными южноуральскими прозаиками и по-

этами. Программа с самого своего зарождения существует 
благодаря всесторонней поддержке Александра Федорова.

– Мы обратились к Александру Анатольевичу с прось-
бой поддержать работу нашего учреждения и получили 
необходимую помощь, – рассказала заведующая детской 
библиотекой № 7 Людмила Есина. – Благодаря ей мы не 
только проводим встречи, но и закупаем литературу, чтобы 
пополнить фонды. Нашими гостями уже становились На-
талья Крупина, Мария Меньшикова, Янис Грантс, Елена Сыч 
и многие другие. Наши сотрудники и все 6500 читателей 
благодарны Александру Федорову за сопричастность.

Совсем недавно состоялась очередная литературная 
встреча. Гостьей мероприятия стала давняя знакомая би-
блиотеки № 7, известная южноуральская детская поэтесса 
Нина Пикулева. Событие было посвящено в первую очередь 
юбилею писательницы, которой в этом году исполняется 65 
лет. Также участие приняли библиотекари и педагоги район-
ных школ и учащиеся младших классов.

Первую половину встречи ведущие рассказывали о 
многолетнем сотрудничестве учреждения и поэтессы, соз-
дании банка информации «Нина Пикулева в библиотеке», 
а также декламировали ее стихотворения. Кроме того, го-
стей ждали выступления творческих коллективов местных 
школ – ребята разыграли небольшие спектакли, исполнили 
танцевальные номера и прочитали стихи. Подарком для 
Нины Васильевны стал мини-фильм «Счастливые встречи», 
посвященный ее визитам в библиотеку.

– Уже более 25 лет я знакома с коллективом библиотеки 
№ 7. Мы регулярно проводим совместные мероприятия 
и активно сотрудничаем, – прокомментировала педагог-
библиотекарь лицея № 77 Надежда Костицина. – Книги 
Нины Пикулевой нашим образовательным учреждением 
приобретаются уже много лет. Ее произведения особенно 
полезны и интересны младшеклассникам и дошкольникам. 

Такие встречи, как сегодняшняя, позволяют лично познако-
миться с действующими поэтами и писателями.

Поэтесса порадовала присутствующих чтением стихотво-
рений – Нина Васильевна в свойственной ей эмоциональной 
манере декламировала собственные неопубликованные 
произведения для взрослых и стихи знакомых авторов.

– Каждому творческому человеку очень приятно, когда 
его так гостеприимно встречают, говорят добрые слова, – от-
метила Нина Пикулева. – Радует, что здесь находят возмож-
ность проводить подобные мероприятия. Я неоднократно 
встречалась в этой библиотеке с читателями, и их всегда 
бывает много. Но я вовсе не стремлюсь к тому, чтобы мое 
имя было известно, просто это место притяжения добрых 
людей, к моим стихам дурные не приклеиваются.

Нина Васильевна Пикулева – советская и российская 
детская поэтесса, заслуженный работник культуры Россий-
ской Федерации. Является представителем «материнской 
поэзии». Опирается в своем творчестве на народные тра-
диции. Поэтесса дает родителям материал для общения с 
самыми маленькими в семье. Она сочиняет стихи, потешки, 
пестушки, колыбельные, считалки, игры, загадки, сказки.

– Нина Пикулева творит именно для детей и родителей. 
Она пишет очень доступно и понятно, а главное – трогатель-
но, просто невозможно остаться равнодушным к ее поэзии. 
Ее творчество вполне можно сравнить с произведениями 
Самуила Маршака или Сергея Михалкова, – отметила за-
ведующая сектором «Старший абонемент» библиотеки № 7 
Оксана Рогачева.

«ты родилСя, чтобы Стать СчаСтливым»

Н
а встречу с жителями приш-
ли глава Еманжелинского 
муниципального района, се-

кретарь местного отделения партии 
«Единая Россия» Евгений Светлов, де-
путат Законодательного Собрания Че-
лябинской области Валерий Филиппов, 
глава городского поселения Александр 
Хрулев, координатор проекта «Город-
ская среда» в Еманжелинском районе 
Дмитрий Гемель.

Открыл торжественную часть 
праздничного мероприятия глава 
района Евгений Светлов:

– Буквально два месяца назад 
состоялась наша первая встреча с 
жителями дома, когда ничего еще не 
было. Мы собрались, чтобы обсудить, 
уточнить те работы, которые будут 
проведены – где будут парковки для 
машин, мусорные баки, тротуары. 
Совместными усилиями мы выпол-
нили весь комплекс работ по бла-
гоустройству вашего двора.

Действительно, территория дома 
значительно улучшилась: ровные 
тротуары, удобные подходы к подъез-
дам, обновленная игровая площадка, 
вместительная парковка для машин. 
Жильцы дома по ул. Гагарина, 4, бла-

гоустроенного по проекту «Городская 
среда», высоко оценили качество про-
веденных работ, а также вниматель-
ное отношение и тщательное взаимо-
действие с администрацией района и 
депутатами фракции «Единая Россия».

Депутат Валерий Филиппов подчер-
кнул важность участия в реализации 
проекта жителей многоквартирных 
домов и далее отметил:

– Проект позволяет решать все во-
просы по благоустройству, прежде все-
го, с точки зрения исполнения наказов. 
Это действительно хорошая обратная 
связь с нашими избирателями, кото-
рые напрямую заявили о своих по-
требностях. Важным является то, что 
проект «Городская среда» реализуется 
совместно с людьми, в первую оче-
редь, по их инициативе.

И только в этом году заасфальтиро-
вали или в ближайшие дни закончат 
асфальтирование дворов 42 домов, а 
на сегодняшний день в рамках реали-
зации партийного проекта «Городская 
среда» в Еманжелинский депутатский 
центр ВПП «Единая Россия» уже пода-
но от жителей района более 160 заявок 
на благоустройство своих дворовых 
территорий.

«городСкая Среда» 
в еманжелинСком районе
29 сентября жители дома По ул. гагарина, 4, В еманжелинске собрались, 
Чтобы отПраЗдноВать Преображение сВоего дВора и Поблагодарить тех, 
кто неПосредстВенно Принимал В этом уЧастие.

Нина Васильевна Пикулева – советская и 
российская детская поэтесса, заслуженный 
работник культуры Российской Федерации

Только в этом году 
закончат асфальтирование дворов 42 домов


